



組合員数109,282人  
支部数 943  
読者数 67,163人  
(5日現在)  
03(5978)2751 FAX03(5978)2777  
E-mail: honbu@nenkinsha-u.org  
ご年金者組合と入力し検索して下さい

〔連絡先〕03(5978)2751 FAX03(5978)2777  
E-mail/honbu@nenkinsha-u.org  
ホームページ/年金者組合と入力し検索して下さい

# 年金者 しんぶん

第385号 2022年1月15日(土)  
(通常第524回)

全日本年金者組合中央本部

〒170-0005 東京都豊島区南大塚1-60-20 天翔大塚駅前ビル  
発行人 杉澤 隆宣 月刊1部100円(組合費に含む)  
昭和57年6月30日第三種郵便物認可

# 貧困描き70歳のデビュー 小説家

シニアライターを目指す仲間のために、清水さん自身が日常行っていることをあげてもらいました。

①よく本を読む、書き続ける。②いろいろなことに興味や関心を持つ。③新聞や雑誌で気になるものは切り抜いて保存。④喫茶店では必ず、購読していない新聞

シニアライター  
めざすあなた

を読み、関心のあるもの的小説の材料になりそうなものにはスマホで撮影し、パソコンの「小説資料」

れる。(7)自身のレベルが  
分かるので文学会等に入  
会して批評を受ける。  
なお、この貢右下のチ  
ラシの講座に  
清水さんも参  
加しますの  
で、関心のあ  
る方は直接申し込んでく  
ださい。

お年玉読者  
プレゼント

目指し、教師の金持ちの子のえこひいきに抗議する正義行動派。

# 社会福祉一筋に 夜間の 通学。 の資格

運動を進め、保育運動、学童保育所作り、仕事とフル回転。

73年に本山革新市政が誕生。清水さんは79年に名古屋市生活保護女性ケースワーカー第2号となり、89年名古屋市初の保護係長となりました。

中江市職労委員長とのつながりで年金者組合には57歳で夫とともに加入了しました。

容な専門家、コメントにて  
ーターの対極で極論と  
思う人もいるだろう。  
▽しかし、「リアル  
なつながりと地域に密  
着した共同体の再構  
築」の重要性も強調し  
ている。「3・5%の  
人が本気で立ち上がり  
ば社会は大きく動く」  
との彼の論を励みに共  
に歩もう。今年もご愛  
読を。

# 変革の一助になれば 清水 悅子さん

愛知・名古屋市  
千種支部

生活保護の現場は、元暴力団員、元受刑者、就労指導に怒り殴りかかる男性、施設の我が子を引き取った後に殺害した親などなど、辛い思いをすることも度々だったと清水さんは語ります。

相談を受ける中で、きちんとした食事をしないことが大事と、1980年から社協の費用で、食事

A portrait of a woman with short grey hair and glasses, wearing a maroon sweater over a black turtleneck. She is holding a book titled "駒野の花" (Kominohana) by Kominohana, featuring a colorful illustration of children and flowers on the cover.

# 自作の小説「曠野の花」単行本を手にする清水悦子さん

「残り少ない人生、小説を書きたい」と68歳で民主文学会(日本民主主義文学会)に入り、創作を学び始めた清水悦子さん(愛知・名古屋市千種支部)。「木曽ひかる」のペンネームで書いた「月明かりの公園で」が2015年に『民主文

学』新人賞を受賞。20年から『「んぶん赤旗』に「曠野の花」を連載、昨年8月、単行本として上梓しました。名古屋市でケースワーカーとして永年、生活保護の第一線で働いてきた体験をもとに執筆する清水さんをお訪ねしました。

作りの「食生活改善教室」を実施し、子どもの状況把握にも努めました。

た。退職後もホームレフの緊急一時宿泊所で嘱託指導員を務めました。

The image shows a detailed illustration of a woman with short hair, wearing a patterned kimono, holding a large, colorful flower. She is smiling and looking towards the viewer. The background of the illustration includes stylized leaves and branches. Below the illustration, the text '本音ひかる『戯野の花』がとどいた現代の貴賤' is written in a serif font. To the left of the illustration, there is vertical text '20年10月から翌年2月'. At the top of the image, there is a green horizontal bar with white text that reads '心騒ぐシニア文学サロン'.

た」などの反響と、元同  
学年会「本屋の花で遊ぶ図書展」に  
て、講演やパネルディスカッションを行  
います。また、本屋の花の主催する「日本民主  
主義文学学会」も開催されます。この会は、政治小説や歴史小説、社会小説など、日本の文  
化を形成した代表的小説家たちの研究会です。  
**お問い合わせ・参加申込みは 日本国民主主義文学学会**  
**TEL 03-5940-6335 FAX 03-5940-6339**  
**メール info@ryukyushobo.org**  
**〒170-0005 東京都豊島区南大塚2-29-9 -202**

▼総選  
拳の結果  
にガック  
りしてい  
る仲間に  
新年の工  
ールを送  
る。ノーベル文学賞を  
受賞したフォーク歌手





年金者組合は12月2日、高齢者のだれもが尊重され健康で文化的な生活が送れるよう、2022年度の予算編成で後藤茂之厚生労働相あてに申し入れを行いました。

杉澤委員長が島村大臣厚生労働政務官に「申し入制度「改革」に着手し、止めを」かけるために、②「昨年12月に試算を出してもらつた」(第86回社会保障審議会年金数理部会)、③基礎年金が「非常に不安だ」という声は、前からずっとあつ

れ書」を手渡し、政務官からの回答を受け交渉を行いました。マクロ経済スライド廃止については、①田村憲久厚生大臣が9月10日に「基礎年金の目減りに歯止めを」かけるために、制度「改革」に着手し、費用は1回につき4億6000万円、厚労省がその気になれば実現できることは困難で切実な要求。

年金の毎月支給についてでは、高齢者が低年金で2ヵ月計画的に暮らすことは困難で切実な要求。

年金の毎月支給についてでは、高齢者が低年金で2ヵ月計画的に暮らすことは困難で切実な要求。

年金の減額は制度の後退

東京高裁では、東京都本部はじめ関東・甲信越の県本部が年金裁判の控訴審をたたかっていま

長野県本部が行つた東京高裁「頭弁論での『年金減額で生存権が侵害されたにもかかわらず、一審上放棄しているに等しい』とし、年金の減額は、国連が定める社会権規約が禁ずる制度の後退に当たる」という主張を紹介しました。

東京高裁前に集まつた東京都本部の仲間||小澤満吉さん撮影)

本共産党の倉林明子参院議員が同席しました。

## 奈良事案の第1回公判

12月10日、大阪高裁で奈良事案の第1回公判が開かれました。最初に本田弁護士が弁論の要旨を5分ほどで述べました。続いて西本奈良県本部委員長が陳述。

大阪国労会館での報告集会で、原告団がしっかりと裁判の意義をあらためて学び、広く国民に訴えていくことを再確認しました。(奈良県本部)

# 初の厚労省政務三役と交渉

## 「マクロ」廃止などを申し入れ



### 組織の力で 支給漏れ振替加算 全額支給へ

大阪の武井さん

宣伝、マスコミの活用、署名運動、支援する会の運動を全国で進めていきます。

年5月の厚生労働委員会での倉林議員の質問に対応するかにについては、第25回大会決定の通り、運動を全国で進めていきます。

本部はじめ関東・甲信越の県本部が年金裁判の控訴審をたたかっていま

長野県本部が行つた東京高裁「頭弁論での『年金減額で生存権が侵害されたにもかかわらず、一審上放棄しているに等しい』とし、年金の減額は、国連が定める社会権規約が禁ずる制度の後退に当たる」という主張を紹介しました。

東京高裁前に集まつた東京都本部の仲間||小澤満吉さん撮影)

## 年金者何でも相談

Q 来年の4月から加給年金の支給停止のルールを改善するのですが、何のことですか。

A 加給年金とは20年以上の加入期間のものですが、何のことですか。

妻の賃金が28万円、年金は止まらず支給さ

れるのです。

妻の賃金が38万円と

高いのに加給年金が支給されてしまい、妻の収入が33万円と低いのに加給年金は支給停止

となります。

妻の収入が33万円と低いのに加給年金は支給停止

となります。

妻の年金が支給停止

するために、妻の年金が

も、加給年金が支給停止になります。(2022年1月15日)

(年金相談室 小林 善雄)

た」と述べている。マクロ経済スライド廃止の財源は「最低保障年金制度」実現への提言パンフレットを示し、実現可能だと強調しました。

年金の毎月支給についてではなく、誰もが容易に購入できない。麻生財部は、厚生労働省として、「補助」を医療保険で扱うことを行うことになります」と回答している。

格差をあげて要求実現は難しいと答えました。日本共産党の倉林明子参院議員が同席しました。

本共産党の倉林明子参院議員が同席しました。

長野県本部が行つた東京高裁「頭弁論での『年金減額で生存権が侵害されたにもかかわらず、一審上放棄しているに等しい』とし、年金の減額は、国連が定める社会権規約が禁ずる制度の後退に当たる」という主張を紹介しました。

東京高裁前に集まつた東京都本部の仲間||小澤満吉さん撮影)

本共産党の倉林明子参院議員が同席しました。

長野県本部が行つた東京高裁「頭弁論での『年金減額で生存権が侵害されたにもかかわらず、一審上放棄しているに等しい』とし、年金の減額は、国連が定める





# タイムスリップして行きたい時代、ところ

72年前の遺跡へ  
兵庫県川西市

太田正子

腰かけてみたいと、ずっと  
と思っています。

72年前の遺跡へ  
兵庫県川西市

腰かけてみたいと、ずっと  
と思っています。

は長寿でしたが、一緒に  
過ごした時間が短く、残念に思っています。

実は、昭和31年6月23  
日未明、寝台特急「銀河」  
が刈谷駅通過中に、乗車  
していた宮城が列車から  
転落して亡くなってしま  
ったのです。随筆家の内  
田百閒は親友の死を悼み  
懇んで、国鉄と交渉して  
当駅で曲を流すことにな  
ったのです。

できるならば、4組の夫  
婦がそろって行った沖縄  
に行き、往時を偲びたい  
と思います。

だと思います。

だと思います。</



私は杖をつく身で、年ごとに足腰が弱ってくるので健康体操、カーブス(女性だけの健康体操)、水中ウォーキングに通っています。そして冬は歩くスキーなど今後も続けています。



## 私の一枚

石づくり布袋さん  
兵庫・姫路市  
岸本 守

姫路市夢前町にある弥勒寺の日本一の石づくり布袋さん。今年こそ福をもたらすようにお願いしたいです。

除雪対策ではみんなが心配されたらしく、私も含め車をやめた男性も多い地域です。豪雪が予想されるなかでの心配は「除雪」です。雪国の高齢者地域は、市街地でもますます過疎化が進んでいます。除雪対策には本当に困っています。

歩きスキーで足腰を鍛える

札幌市

阪田 道子 78

本紙383号の「みんなのひろば」で懐かしい方のお名前を拝見して、嬉しくなりペンをとりました。お元気そうでなによりです。

支部の目標を倍加する成果

群馬・大泉町  
木村 弘和 77

秋の仲間増やし月間で支部は目標を倍加する成果をあげました。コロナ禍でしたが、組合員の要望を受け止めて開催した支部の文化祭も

年金保険料も払えない状況なのに、持続的年金制度をつくると叫んで年金を引き下げるのは、やる

不安定労働で低賃金とかつた人生を長生きしてよが開かれ、次のような発表がありました。

「むしろ旗川柳」優秀作に選ばれて、家族も喜んでくれました。実は病院の先生に「エンゲル係数からすると我が家は日本一の貧乏」といわれたのです。そのため「娘には少しでも食べられるものを」と食事だけは手を抜きました。『うまいこと老いる生き方』を書かれた中村先生は「いいよー、お兄ちゃん」と夕ちゃんと食べて、食べていてるんだから…。その言葉に心が軽くなりエンゲル係数を笑いにしてきました。

どれも甘くておいしい柿に井上 つや子 67

つるし柿用をいただき、少し熟れかけたのは熟し柿に。傷ついたのは皮をむいて輪切りにスライスして柿チップに。堅めのものはつるして干し柿に。どれも甘くておいしくなりました。

母の日のプレゼントは「バス」の栽培セット。秋口までかわいい花を咲かせました。池はなくとも鉢で育つことを知りました。来年も咲くよう管理にがんばります。

甘く仕上がる茨城・木村 裕子 67

馬場 信一 74

干し柿を作りました。干し柿は地元の蜂屋柿16個、2週間後に通販で愛媛の横野柿42個。種無しも甘い仕上がりに満足でした。

仲間増やしにがんばっていますが、書記長が脳梗塞となり、10月未に定期大会を開いたけど、コロナ、コロナで明け暮れています。

いつも野菜が長崎・佐々町 伊達 瞳子 84

朝採りたてのコマツナやダイコン、シブギク、レタスを食卓に出して、幸せを噛みしめています。

東京・足立区 美濃 桂子 68

8年使っていたコタツが突如スイッチが入らず、使えません。

タマネギやソラマメなど春の収穫を楽しみにしています。



大成功でした。  
年金の引下げやることが逆

埼玉・川口市  
瀧沢 義雄 75

千葉・白井市  
早川 恵美子 70

神奈川・川崎市  
関山 正次 75

長生きしてよが開かれ、次のような発表がありました。

ふーっと句が浮かんでくる

兵庫・川西市  
太田 正子 76

「むしろ旗川柳」優秀

作に選ばれて、家族も喜んでくれました。

まだ商売に追われてい

る私は各支部のウォーキングなどの写真を見ながら「いまに私も行くから」と写真に語りかけてい

る。その日がいつても

いいように足腰はしっかり鍛えておこう。

まだ商売に追われてい

る私は各支部のウォーキ

ングなどの写真を見ながら「いまに私も行くから

# 年金者文芸 2021年の優秀作

ワクチンを運んでくるか宝船  
千葉県白井市 佐々木正康 (1月)  
〈説〉ワクチンはいまやコロナ撃退の大  
い武器になっており、世界中の富裕国貧  
困も求めています。宝船がどこの国にも  
んでくれるよう七福神に頼んでおきまし  
う。『世界の戦費減らしてコロナ対策に』  
雪解けと共に「コロナ禍解かしたい」(2月)

雪解けと共にコロナ禍解かしたい（2月  
青森県弘前市 斎藤 紀  
<評> 国民みんなの願いと雪解けを結び  
けた発想がいいですね。コロナ禍が少し  
火になつたかと思うと新コロナ株の出現  
コロナと人知の追い掛けっこです。でも

鉛筆で政活動かす投票日 大阪府堺市 堀西 和子78 (11月)  
じましようコロナも人が播いた種、人智で  
解決できぬ筈はないことを。  
  
〈評〉 そうです。一人ひとりの一票は、墓  
闇についていろいろ議論されていますが、  
「年金制度」をよくする為にどんな政治が  
必要か、この議論も広げる中でエンピツく  
んもいっしょに働いてもらいましょう。  
聞くだけじゃダメですやつてくれなけりゃ  
  
和歌山県田辺市 田中 山海80 (12月)  
〈評〉 思わず膝をたたきました。日本の將  
來、眞面目に考えている人たちの声をよく  
ぞ言ってくれました。「聞き上手」と言うな  
ら、沖縄県民多数の声をどう聞いたか、都

合のいいことだけ聞き上手では困ります。  
民のことすっかり忘れ軍事費増 (2月)  
大阪府堺市 大和 峯二七九

〔評〕“すっかり忘れ”その通りなのが情けない。民の声はコロナ危機のいま戦費増などもっての外です。補正予算で、過去最大の軍事費7738億円。当初予算と合わせて6兆円超。その戦費の一部をコロナ禍にまわす政治を国民は期待しています。

亦木さん無念を晴らすきっと来る (8月)  
埼玉県鴻巣市 篠田 広一八七

〔評〕岸田総理の国会答弁は「もう済んでる」ですが、国民多数の声は『まだ終っていない』です。このたたかいは民主主義を守るたたかい。“ウソは許さない”疑惑をはらす”確信をもってねばり強くたたかいましょう。



千葉県・柏市 藤本トミ子

## 文芸作品を募集します

- ◎作品はハガキに記入（FAX・メールも可。ただし、はがき体裁で）、個人の応募に限定。作品数は特に制限はありません。
- ◎作品に、住所、氏名、年齢を添え、年金者組合中央本部「年金者しんぶん」文芸欄、短歌・俳句・川柳の各係宛へ。
- ◎毎号20日の締め切りですが、間に合わない場合は次号に繰り越されます。

（1月）  
リンゴ園に溶暗速し赤き実は纏のねじりて  
に沈みぬ

青森県弘前市 今井 実

（評）リンゴ園全体、自然の推移をとら  
る作者の目のたしかさが、この一首をす  
れたものにしている。夕闇の中に溶けて  
くようなリンゴの実の印象は鮮明である。  
四句はリンゴによせる深い愛着。

夜の列車水田に長き<sup>ひ</sup>灯を引けば暫し華やぐ  
裾の里

（12月）

喜びも見出している。動かぬ水田に灯が動いていると見た目は鋭といふ。 陽ざし浴び風にゆれてる子ども服われも干し  
たし孫たちの服

（評） 下句「われも干したし孫たちの服」とは、何と痛切な表現であろう。作者の命の未来への予感も含むからである。素朴、純一に詠まれたゆえに生み出されている感動といえよう。詠う技術ではない。

千葉県南房総市 新屋敷重子 74  
(6月)

中で、女性のわかれ立場はひとかたでない困難を負っている。それをおし返して、作者は歌っている。昔ながらでない女性のあたらしい命の喜びを歌う。

出来なかつた散歩をやつと再開し脚は嬉しく  
わが影を踏む

（愛媛県今治市 大澤 博明81年4月）

〈評〉この作品の下句「脚は嬉しくわが影を踏む」は、病状回復の喜びを実にリアルに表現している。わが脚ながら、私ならぬ

華やぐ (2月) 茨城県土浦市 国司 信之/85  
〈評〉現在の日本の社会をどうえながら「暗き」現実にめげない、若い人たちへの作者の強いエールである。一首には「暗き日本」への嘆きよりも、若い人たちへの期待が明るく作品の背後に拡がっている。

川端 一步さん

民主的な短歌運動の新風をきりひらいた第10回多喜二・百合子賞受賞の歌人。

短歌  
碓田のぼる 選

確田のほる選

鳥取県大山町 大久保禮吉89  
し華やぐ」には、作者の集中的な

脚とし、命あるごとく擬人化して歌つた所が、作者の平凡でない表現力。

選者紹介＊





刻々と変化する夕景。真っ赤な太陽は雲を染めながら沈んでいきます。強風にあおられて大きな白波が押し寄せます。



日本海を一望できる鵜

の浜海岸からは天気がよ

ければ海と夕陽のコント

ラストを楽しむことがで

きます。ただし冬季は山

に沈むとのこと。佐渡も

曇っていて見えません。

海水浴客で賑わう浜辺

には「人魚像」が囲いの

夕日が美しい鵜の浜海岸

中で台座に腰かけていま

す。冬の間は砂嵐から像

が作曲した

近くの大潟中学校の校

だそうです。

夕日が輝く鵜の浜温泉

からのお湯を利用して

して開設されたの

うです。この

日も松本ナンバーの車で

訪れた人がいました。

池の面積が79ヘクタ

ルのため池で、農林水産

省の「ため池100選」

に選ばれています。

門脇には「日本音楽教育

の母」といわれ、唱歌「夏

は来ぬ」を作曲した小山

作之助の胸像と「夏は来

ぬ」の歌碑が建っています。

周囲には鵜の花が植

栽しています。

作之助は唱歌をはじ

め、幅広い作風で

1000曲以上作

曲したといわれて

います。

渡り鳥がやつて

くる朝日池には、

多くのバードウォ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら

日帰り温泉施設

でした。

温泉は195

8年、石油井戸

夕日が輝く鵜の浜温泉

を守るために囲いをする

のです。

人魚像は、小

説家で童話作家

の小川未明の

『赤いろうそく

と人魚』のモデ

ルになつたとも

いわれています。

人魚館がある

ので訪ねたら